

## **Criminalidad organizada y procesos de paz: el caso de Colombia a la luz de la experiencia internacional**

Markus Schultze-Kraft (PhD Oxon), Universidad ICESI, Cali - Colombia

El crimen organizado (transnacional) es considerado comúnmente como una amenaza seria a la seguridad, tanto de los estados como de los ciudadanos en muchas partes de mundo, particularmente en los llamados 'estados frágiles' y en países que viven situaciones de conflicto violento o que están transitando hacia la fase del posconflicto. A la vez, existe una creciente preocupación en diversos ámbitos gubernamentales y entre organismos internacionales, ONG y centros académicos que el crimen organizado y las actividades ilícitas que fomenta socavan la construcción de paz (*peace-building*) y de las instituciones políticas (*state-building*), la gobernanza y el desarrollo socioeconómico.

Hasta el momento, el tratamiento de este problema que se ha dado desde la academia y de los centros de pensamiento especializados ha sido enfocado más que todo en analizar la función del crimen organizado en el surgimiento y la persistencia de conflictos armados internos (que pese a su carácter 'interno' suelen tener vínculos transnacionales). Este ha sido un tema importante en el debate sobre las 'nuevas guerras', por ejemplo, que surgió en la década de 1990; también figura en los trabajos más recientes sobre la reconstrucción de los estados y de las instituciones políticas después del fin de los conflictos armados así como en la discusión sobre el nexo entre desarrollo y seguridad (*development-security nexus*) en países afectados por situaciones de violencia aguda, incluso en escenarios donde no se puede caracterizar la violencia como una expresión de un conflicto armado interno 'clásico' (como es el caso en México en la actualidad, por ejemplo).

Mientras diversas líneas de investigación han arrojado resultados importantes sobre la relación entre crimen organizado, por un lado, y conflictos armados, violencia aguda y los desafíos de la reconstrucción después del fin de los conflictos por el otro, poca atención se ha puesto en un tema que cada vez está adquiriendo más importancia: el crimen organizado como (a) un tema (*issue*) y (b) un actor central en los procesos de paz, i.e. en las negociaciones, el establecimiento de acuerdos (*bargains*), y compromisos entre las partes (gubernamentales/estatales y no estatales) que forman la base de la terminación de un conflicto armado o situaciones de violencia (criminal) agudas. Dicho de otra manera, apenas se está empezando a comprender que el crimen organizado puede no constituir solamente una variable externa que influye en los procesos de encontrar soluciones negociadas para terminar un conflicto armado –una variable que, por cierto, dificulta la tarea-, sino puede ser parte integral del mismo proceso y endógena a él.

La presente ponencia aborda estos temas en un marco analítico que toma como punto de partida el concepto de 'criminalidad organizada' (en vez de 'crimen organizado'), presentando un análisis de las negociaciones actuales entre el gobierno colombiano y las FARC alrededor del tema del narcotráfico. Se utilizan varios otros casos para llegar a conclusiones comparadas (Sierra Leona, Kosovo, Nigeria).